

Municipio San Javier



Departamento	San Javier
Fundación del municipio	21 de abril de 1933
Fundación de la localidad	6 de noviembre de 1875
Fundación de la reducción	3 de diciembre de 1629
Coordenadas	27° 52' 29" S y 55° 08' 04" O (Plaza 25 de Mayo, San Javier)
Altitud media	110 msnm
Superficie	149 km ²
◆ Puesto provincial por superficie	49º
Población total del municipio	13.030 habitantes
◆ Mujeres	6.663 habitantes
◆ Varones	6.367 habitantes
◆ Puesto provincial por población	21º
◆ Densidad	87,4 hab/km ²
Gentilicio	sanjavierino/a
Código postal	3357
Prefijo telefónico	03754
Tipo de municipio	1a. Categoría
Número de concejales	Cinco
Distancia San Javier - Posadas	121 km aproximadamente
Distancia San Javier - Leandro N. Alem	42 km aproximadamente



Escudo Municipal de San Javier

HERÁLDICA

HERALDICA
Forma: cuadrilongo, ángulos inferiores redondeados, apuntado, medio partido y cortado filera de sable, acolado, timbrado.

Trae en el primer cuartel, sobre tapiz de quiles, un planta de maíz de oro.

Trae en el segundo cuartel, sobre tapiz de sinople, una hoja de yerba mate de plata.

Trae en el segundo cuartel, sobre tapiz de sinopé, una hoja de yerba mate de plata.
Traqe en el tercer cuartel, sobre tapiz de azur celeste, dos ondulaciones de plata con una cruz cristiana de plata en la cima de la primera, de donde desciende un río de azur, y a los pies, dos ríos caudales ondulados de azur celeste.

Ornamentos: como timbre, una corona condal de plata, forro de sable, cargada con una cinta de lo mismo, con un lema topográfico de sable. El blasón está acolado sobre dos banderas ondeadas que penden de astas de sable cruzadas en sotuer,detrás del blasón y terminan debajo de la punta: la diestra terciada en faja de azur celeste superior e inferior, y de plata la central cargada con un trangle de oro; la siniestra terciada en faja de gules, azur y plata, cargada con un bulón y una tuerca de plata. Debajo del cantón siniestro de la punta, una cornucopia de su color con su boca de sable orientada al frente derramando los frutos de la tierra. Además, una cinta ondeante con extremos cortados en triángulo en fajas de sinople, azur y gules, cargada con un lema topográfico de letras capitales de sable. El todo sobre una cartela de plata filiera de sable cuadrilonga, triángulo curvo apuntada y el borde superior en dos concavidades.

En este distrito se asienta la cabecera del departamento homónimo: el pueblo de San Javier. El 21 de abril de 1933 se le dio categoría de municipio, en tanto que el 30 de marzo de 1959 se fijaron los límites que actualmente posee. Además del pueblo mencionado, integran el municipio los parajes Barra Margarita, Las Correderas (o Corredera), Cuatro Bocas, El Portera, El Procediño, Los Galpones, Rincón del Guerrero, Santa Irene y Tres Esquinas.

Para conocer los orígenes de la localidad que lleva el mismo nombre que el municipio y el departamento, es preciso remontarse al año 1626, cuando el sacerdote jesuita Roque González de Santa Cruz fundó la Reducción San Francisco Javier de Yaguaraitíes, en la margen izquierda del río Uruguay (hogaño, territorio brasileño), debajo de la localidad de Concepción de la Sierra.

Esa reducción tuvo una efímera existencia, y el 3 de diciembre de 1629, el también padre jesuita, José Ordoñez, la refundó en donde hoy se asienta el municipio. Fue este sacerdote quien, tiempo después, organizó las milicias jesuíticas integradas por indígenas guaraníes, a los fines de defender las Misiones de los ataques bandeirantes. Precisamente, esta milicia armada fue la que derrotó y ahuyentó a los invasores en la épica Batalla de Mbororé, en 1641, llevada a cabo en el actual distrito municipal de Panambí. Por

desgracia, y a causa de las diversas pestes y el mal desempeño político en la zona, la población de la reducción fue perdiendo su peso relativo, hasta su virtual desaparición con la expulsión de la Compañía de Jesús hacia fines del siglo XVIII.

La creación del pueblo de San Javier se produjo el 6 de noviembre de 1875, cuando el gobierno correntino legisló la demarcación de su planta urbana y la colonia del mismo nombre. Sin embargo, la llegada de los primeros colonos, el 2 de octubre de 1877, marca la fecha oficial de la refundación del antiguo poblado.

El encargado de la mensura fue el agrimensor Francisco Lezcano, quien inició el trabajo en 1878. No obstante, habiéndose perdido parte del amojonamiento original, se le encomendó al agrimensor Juan Queirel la remensura del pueblo y la colonia, un hecho que se llevó a cabo en 1895. En general, Queirel respetó el trabajo de su colega, pero al pueblo lo extendió un poco más al suroeste, dando lugar a 194 manzanas en damero.

Como pueblo rural con solamente cuatro solares por manzana, su crecimiento fue lento, y desaccompañado por su colonia. Un claro punto de inflexión en el desarrollo de esta comunidad se dio entre 1961 y 1962, con la construcción del único ingenio azucarero de la región. De



■ Plaza 25 de Mayo, el principal espacio público de la planta urbana de San Javier.

hecho, la actividad económica de este municipio aún hoy se sostiene en la producción de caña de azúcar, y, luego de varios momentos de crisis, en la actualidad se encuentra en un proceso de reactivación.

Otras actividades laborales que resultan significativas para la población del municipio son la ganadería, la foresto-industria y la producción de té, mandioca y zapallo. A ellas se agrega el incesante movimiento del comercio exterior que, a través de su puerto "Paso de la Barca" -habilitado para importación y exportación-, comercia principalmente con la localidad fronteriza de Porto Xavier, en Brasil. De esta manera se da un pujante incentivo para esta zona del Mercosur.

En cuanto al desarrollo turístico, si bien es cierto que a nivel de infraestructura el municipio se halla en una etapa de crecimiento, la presencia de visitantes es masiva sólo en Semana Santa, cuando los devotos católicos de todas las latitudes de Misiones -y parte de Corrientes, Brasil y Paraguay- se acercan hasta el Cerro del Monje a presenciar la representación que allí se efectúa sobre La Pasión de Jesucristo, momentos antes de su crucifixión. Para la recepción de esos turistas, el municipio cuenta con 70 camas aproximadamente, repartidas en dos hoteles residenciales y diversos departamentos en alquiler.

En relación a las instalaciones edilicias destinadas a la educación, existen en el municipio diecisésis escuelas primarias, dos escuelas secundarias y tres institutos de carácter terciario. En tanto que en referencia a los servicios en salud pública, además del Hospital de Área Nivel III Dr. Lizardo Morales y la clínica privada San Javier, dentro del distrito municipal se levantan cinco Centros de Atención Primaria de la Salud y un Centro Integrador Comunitario con consultorios externos.

San Javier es una zona donde prevalece la influencia de los canales masivos de comunicación de la República Federativa del Brasil, puesto que se encuentra a orillas del río Uruguay, frente a la localidad brasileña de Porto Xavier. Sus lugares más característicos son Las Correderas, la Plaza de los Jesuitas y la plaza El Cerrito.

Entre los vecinos más ilustres de la comuna, se encuentra el compositor Ricardo Ojeda, director de la Escuela de Música de la Provincia de Misiones, una figura de gran valía en las memorias musicales de Misiones. Además,

Planta Urbana del Municipio
San Javier



la comunidad sanjavierina recuerda al sacerdote Juan Winkler, al doctor Lizardo Morales, a la enfermera Ramonita Renedo, a la docente e historiadora, Elisa Tironi de Truquín, y al músico y compositor, Juanjo Soza.

Fuentes: Stefañuk, Miguel Ángel. "Diccionario Geográfico Toponímico de Misiones". Contratiempo Ediciones, 2009 / Municipalidad de San Javier / Instituto Nacional de Estadística y Censos / www.heraldicaargentina.com.ar/ Wikipedia / Google Maps